

LA PATRIA

OFICINAS: 3º DE REVILLAGIGEDO Núm. 37.
APARTADO POSTAL 30 BIS.—TELÉFONO ERIC. 1622.

DIARIO DE MÉXICO

REGISTRADO NUEVAMENTE COMO ARTÍCULO DE 2ª CLASE
SE EN 1º DE JULIO DE 1909

AÑO XXXVI

MÉXICO, VIERNES 27 DE DICIEMBRE DE 1912

Núm. 11,291

EL PUEBLO SIN EDUCACION ES PURA PLEBE

Ya lo hemos visto en la misma capital de la República, en donde por razón natural las gentes de humilde nacimiento tienen muchos ejemplos que imitar y muchas oportunidades de aprender, pudiendo ilustrarse hasta con las escenas representadas en los cine matógrafos callejeros; aquí mismo donde el trato con sus maestros de obras o con sus patronos les tienen que enseñar algunas buenas formas, aquí mismo, repetimos, siempre que ha habido mani-

festaciones populares o cualquier otro pretexto para los gritos y el motín o simplemente para hacer escándalo, no ha faltado el populacho, no ha faltado la plebe que se desborda, que abusa, que acomete, rompe y destruye, lo que encuentra a su paso, como si no tuviera conciencia de ello, como si fuera una masa formada de brutos, de animales salvajes sin otro instinto que el de emplear sus garras devorantes. Aquí mismo en donde hace años rigen decretos

sobre instrucción obligatoria, que de seguro se van quedando escritos, vemos una infinidad de muchachos que debieran ya saber leer y escribir, estar siquiera medianamente impuestos de ciertas reglas sociales y tener en su abono algo de moralidad, los cuales ya dedicados a vender papeles impresos u otras baratijas, o a pedir limosnas, o a vagar por las calles sin ocupación o a recoger objetos caídos en el arroyo u olvidados en los trenes por los pasajeros, no tienen mas porvenir que la degradación, el crimen y la muerte prematura en los hospitales o en las cárceles.

¿Pues que será de los desheredados que viven en los campos, en las montañas, en las aldeas, en los pueblos cortos donde no hay ninguna escuela ni quien se preocupe por enseñarles algo? Lo único que saben es que son miserables, que se alimentan con dificultad y que lo mejor es satisfacer las necesidades con lo que tienen los demás; lo único que aprenden es o la rapiña o el robo violento, lo único que les parece natural es quitar la vida a sus semejantes por nada, por gusto muchas veces una vez que no saben lo que es un escrúpulo, ni una responsabilidad ante el género humano.

Por eso, porque ven que es más fácil robar que trabajar; porque son especie de animales dañinos, faltándoles toda noción de justicia, es por lo que se han formado tantas hordas de bandoleros que llevan la destrucción por donde pasan, porque esto es lo único que se les ha enseñado y que han

aprendido.

Quien tiene la culpa de todo esto, no hay que disimularlo, es la administración anterior que tuvo a su disposición treinta y cinco años, tiempo que pudo ser precioso si en vez de dedicarlo a los negocios y a las complacencias, al lujo y a la vanidad, se hubieran empleado en educar al pueblo, en plantear escuelas primarias por todas partes, hasta en los últimos rincones del país, y hoy no estaríamos lamentando la horrible situa-

ción en que se encuentra la República en que con espectáculos de sangre se tienen que llevar a las madrigeras de los bandidos las enseñanzas de la civilización. ¡Cuanto mejor hubiera sido enseñar al pueblo a ser libre, honrado y trabajador por medio del puntero del maestro, que no a estarse quieto con la ley de suspensión de garantías y con las demás hecatombes sangrientas!!!

Ireneo Paz.

El Gobierno de Chihuahua ha sido magnánimo con 80 presos

El gobierno de Chihuahua demostrando una vez más la buena intención de procurar por medios nobles y generosos la pacificación de ese importante Estado, ha dispuesto que más de ochenta individuos que se encontraban presos en la Penitenciaría de esa entidad, y los cuales fueron hechos prisioneros durante la campaña dirigida por el Gral. D. Victoriano Huerta, fueran puestos en absoluta libertad, los cuales queriendo demostrar su gratitud en este caso, han prometido solemne y honorablemente por cuantos medios estén a su alcance, procurar atraerse a sus antiguos compañeros de armas, para que cuanto antes depongan su actitud hostil y vuelvan a sus hogares, para reanudar su vida pacífica y útil a la sociedad.

Este acto generoso del gobierno ha tenido una gran significación para el futuro porvenir del Estado, pues muchos hombres que en la actualidad continúan sus correrías, no se han rendido al gobierno, temerosos de ser pasados por las armas y están en consecuencia dispuestos a vender caras sus vidas, pero una vez que los que hoy han sido libertados, les comunican la obra de concordia que el gobierno está dispuesto a seguir con ellos, seguramente vendrá a desmentir las mil artimañas de que los cabecillas se valen para obligar en forma inhumana y engañosa, a que muchos hombres les sigan ayudando en su obra antipatriótica y criminal de hacer correr sangre de hermanos.

Nosotros no podemos menos que aplaudir esta acción, que dignifica en alto grado a un gobierno, ajeno de represalias y venganzas, el que poniendo un hermoso ejemplo de alianza, se coloca muy por encima de aquellos feroces desalmados, que en su fanática fiebre de exterminio, no se acuerdan de

la inmensa desgracia en que hundan cada día a nuestra desdichada patria; tócanos, pues, por lo tanto como hombres cultos, aplaudir esta obra tan sensata, y augurar para el porvenir de Chihuahua una no lejana época de paz, de trabajo y riqueza.

Llegó el Secretario de Comunicaciones

Por el Ferrocarril Central, llegó anoche a esta capital, procedente de Durango, el señor Jaime Gurza, Secretario de Comunicaciones y Obras Públicas.

La América Latina Contra el Imperialismo Americano

Con el epígrafe anterior llegó a nuestra mesa de redacción una hoja dirigida a Mr. Marshall Laghorne, Ministro de los Estados Unidos en Costa Rica, documento que aparece suscrito por centenares de firmas de personas prominentes de algunos países de la América Latina.

Cumple a nuestro deber de periodistas imparciales e independientes, dar publicidad a este documento importante, y emitir sin pasión—bien que a vuelo de pluma—dos líneas de nuestro comentario pálido.

Hé aquí los principales párrafos de la referida publicación.

Como ciudadano de los Estados Unidos y como Ministro del Gobierno de Washington, os pedimos que pongáis en evidencia los ideales de nuestro gran pueblo y los sentimientos civilizados y justicieros de vuestro Gobierno, respecto a la horrible y desesperante situación en que se encuentra Nicaragua.

La guerra civil que estalló hace un mes entre dos fracciones del partido conservador de aquel país, se ha robustecido y aumentado con la presencia en Nicaragua de soldados americanos, que violan la soberanía nacional, aunque se invoque el pretexto de que esa ocupación militar fué solicitada por el jefe de uno de los bandos contendientes. Sobre los extravíos y las ambiciones nefandas de políticos de mala ley, están los principios inviolables y serenos del Derecho Internacional.

El señor Adolfo Díaz no representa la opinión pública de Nicaragua, ni siquiera la autoridad desprestigiada de un gobierno sostenido por la fuerza: el Congreso Nacional desconoció al señor Díaz como Mandatario y lo declaró traidor a la República por haber solicitado, para sostenerse en el poder, el apoyo de soldados americanos. De modo, pues, que no deben ser atendibles para un Gobierno serio

y poderoso como el vuestro, las humillantes solicitudes de apoyo que le dirija, para violar el sagrado de la Patria y los principios del Derecho de Gentes un individuo desnaturalizado de un país que le niega sus simpatías y hasta sus derechos de ciudadano, llamándole traidor.

El anuncio que se ha hecho de nuevos desembarcos de tropas americanas en Nicaragua ha despertado hondos recelos y serias inquietudes en Centro América y probablemente en el seno de las otras repúblicas latino americanas. Y como se tiene ya noticia de la gran irritación que han producido tales hechos y rumores en Nicaragua, es fácil suponer que lejos de obtenerse la paz, lo que se logrará es que en aquel infortunado país la guerra se generalice, feroz y sanguinaria, pues todos, unánimemente, pelearían contra un régimen que rechaza la opinión pública y que no podría (Pasa a la segunda plana)

El celebre bandido Francisco Villa se ha fugado

Se cree que algunos empleados de la fortaleza le han protegido su evasión.

Bien conocidas son de nuestros lectores las causas por las cuales se encontraba en la prisión de Santiago, el ex-jefe de voluntarios Francisco Villa, el que durante la campaña hecha por el general Huerta en el Norte, estuvo a punto de ser pasado por las armas,

como consecuencia de haberse insubordinado en el mismo campo de las operaciones.

¿Quién es el cómplice del prófugo?

Después de haber permanecido unos meses en la Penitenciaría a donde fué recluido por orden del Ministro de la Guerra, fué trasladado a la prisión de Santiago hace tres meses en donde había permanecido, siempre bajo una custodia especial que el jefe de esa prisión le había destinado, para evitar una evasión del peligroso reo y el que seguramente de acuerdo con uno de los muchos empleados que hay en esa prisión, maduraron un plan de fuga, el cual fué ejecutado ayer a las seis de la tarde, hora en que algunas fuerzas salieron de la fortaleza para cubrir un servicio a que habían sido llamados, circunstancia que fué aprovechada por el aludido delincuente para haber limado la reja de uno de los juzgados y salir a la calle sin que desgraciadamente se hubieran dado cuenta ninguno de los hombres allí destinados, para vigilar a los presos.

Uno de nuestros reporteros se presentó esta mañana a la prisión para darse cuenta detallada de cómo pudo haberse fugado Villa, burlando la vigilancia de sus custodios y pudo haber contemplado que un grueso barrote de hierro, estaba cortado, obra que para haberla ejecutado requería algunas horas de trabajo, y que dada su colocación, requería forzosamente que una segunda persona le hubiera ayudado, por lo que el jefe de esa prisión tiene vehementes sospechas de quien ha sido el cómplice, y cuyo nombre nos abstenernos de dar a conocer, para no interrumpir la acción de la justicia, que no sería difícil a estas horas ya lo tenga en su poder.

Una Excursión de Mexicanos

a Fort Worth, Estado de Texas, Estados Unidos de América

(CONCLUYE.)

Los visitantes fueron llevados en automóviles al Club, y cumple advertir—de paso—que este fué uno de los banquetes más notables que jamás se han dado en Fort Worth. Primero se brindó en español, y el brindis fué traducido al inglés, y luego se brindó en este último idioma, y el brindis fué traducido al español. El dr. Ferrer hizo de intérprete. Mientras hacía una de las traducciones el Dr. manifestó que deseaba pasar un domingo a la americana. En tal virtud a los excursionistas se les permitió descansar o pasar el tiempo a su antojo, hasta las 4 de la tarde del domingo, y a esta hora la comisión de ciudadanos, provista de automóviles, se reunió en el Hotel Westbrook, y desde allí fueron a mostrarles a nuestros amigos mexicanos los maravillosos variados e interesantes productos del Tarrant County (condado de Tarrant), cuya cabecera es Fort Worth.

Este paseo se hizo principalmente con el fin de ver el huerto de Antonio Bidault, situado a unas catorce millas fuera de Fort Worth. En este lugar los visitantes fueron obsequiados de una manera muy democrática, escoltados por los emparrados que ostentaban frutas de varias clases, por los huertos de los famosos melocotones Alberta y, finalmente, por los manzanares y perales. A cada paso se les advertía a los viajeros que todo lo que allí había estado enteramente a su disposición, y que podían comer con franqueza las frutas que quisieran. Ellos aceptaron de buen grado la invitación que sinceramente se les hizo y, a juzgar por sus risueños semblantes y las observaciones que hicieron, pasaron un rato sumamente agradable. En la casa del campo del Sr. Bidault se sirvió un «lunch» o merienda fría.

Los excursionistas demostraron el mayor interés en los corrales de ganado, matadero y establecimientos de embarrilar carnes a los cuales hicieron una visita el lunes. Pasaron toda la mañana recorriendo los corrales de ganado vacuno, las caballerizas y establecimientos de embarrilar carnes, habiendo sido escoltados por varios de los directores y funcionarios de éstos y por un grupo de socios de la Cámara de Comercio. Parece que tenían un conocimiento muy limitado de la manera de introducir el ganado vacuno al mercado por conducto de un agente o comisionista, hasta que se les hizo una explicación clara y minuciosa del *modus operandi*. El Sr. John A. Stafford, subdirector de los precitados corrales, se encargó de dirigir y atender a los distinguidos viajeros.

«Esto es maravilloso», exclamó el Dr. Adolfo Ferrer, «cuando se puso de pie y fijó la vista en las terminables hileras de casillas o teleras de ganado vacuno que había en los corrales, llamando la atención, al mismo tiempo, hacia los enormes establecimientos de embarrilar carnes. Así Fort Worth llegará a ser una de las ciudades más importantes del Sudoeste.»

«También se nos dice que este es un gran mundo de granos, y no cabe duda de que tenemos razón para esperar que Fort Worth ofrecerá una ayuda muy valiosa al pueblo de Tabasco. Como estamos interesados principalmente en la industria agrícola, esta ciudad reviste para nosotros extraordinaria importancia.»

Los visitantes fueron huéspedes de honor en una comida que les dieron en el Saddle and Sirlain Club, Armour etc. Co. y Swift

Yards Co. y la Cámara de Comercio. En este banquete el Dr. Ferrer habló brevemente y explicó lo que significa para el pueblo de su país tener la oportunidad de visitar y estudiar las populosas ciudades del Estado de Texas, y finalmente dijo lo que sigue:

«En representación del Estado de Tabasco deseo expresar nuestra gratitud por las infinitas atenciones y cumplidos que la progresista ciudad de Fort Worth nos ha dispensado, y os prometo que si en cualquier tiempo nuestros ciudadanos visitaran nuestro Estado, nos esforzaríamos de buen grado en corresponder, siquiera sea de la manera modesta que nos es dable hacerlo, a vuestra espléndida hospitalidad. Siempre estaremos dispuestos a recibir con los brazos abiertos y de todo corazón a nuestros amigos de Texas y especialmente de Fort Worth.»

El Sr. Handford E. Finney, director general del importante negocio social de Armour etc. Co., y el Sr. John A. Stafford, subdirector de la Stock Yards Co., también pronunciaron breves discursos, dándoles la más cordial bienvenida a los excursionistas.

Por la tarde los visitantes recorrieron los establecimientos de Armour etc. Co. y Swift etc. Co., acompañados de sus directores. No se les pasó desapercibido ningún detalle, y el profundo interés que desplegaron en todo lo que vieron fué un motivo de verdadera satisfacción para los funcionarios acompañantes.

Cuando terminaron de inspeccionar los expresados establecimientos, el Dr. Ferrer parecía estar muy entusiasmado, y de pie en el pórtico de la oficina principal de uno de aquéllos, dijo lo siguiente:

«Estos son dos de los establecimientos de embarrilar carnes más grandes y modernas que he visto. Ellos han contribuido a que Fort Worth tenga fama de ser el verdadero mercado de ganado en pie de esta región.»

Entonces los viajeros fueron en automóviles a las refinerías de aceite de la Pierce Fordyce Oil Association y la Gulf Refining Co. Estas son dos de las refinerías más grandes del Sudoeste, en las cuales se llevan a cabo todas las operaciones necesarias para el completo refinamiento de la materia prima, y los visitantes demostraron el más vivo interés en las mismas.

En la noche del lunes fueron invitados especialmente a una función en uno de nuestros principales teatros.

El martes en la mañana salieron con rumbo a Waco, en su viaje de retorno a Galveston, para unirse allí a las señoras y niños que se habían quedado en aquel lugar.

Al salir el tren de la estación y mientras se efectuaba la despedida, el Dr. Ferrer, dirigiéndose a los muchos y buenos amigos que había hecho en aquellos pocos días se expresó en los términos siguientes:

«Esperamos que el próximo año nos sea posible enviar una delegación comercial a vuestra ciudad, y que entonces podamos hablaros del maravilloso progreso y desarrollo de nuestro país. Venid a nuestro país y os mostraremos lo que tenemos.»

(Boletín De la Unión Pan Americana.)

La-America Latina contra el Imperialismo Americano

(Viene de la primera plana)

sostenerse sino mediante el establecimiento de cuarteles permanentes de tropas americanas.

A qué título interviene el Gobierno de los Estados Unidos en Nicaragua? Por sentimientos de humanidad? Pero entonces los medios no corresponden al fin. El Departamento de Estado debería saber que para tales casos el Derecho Internacional indica el recurso a los buenos oficios, a las gestiones puramente diplomáticas. No es ultrajándole con el envío de soldados extranjeros como se ejercen, en favor de un país autónomo, los sentimientos de humanidad. Centro América no se halla todavía bajo los auspicios de la Enmienda Platt.

Washington, Libertador; Lincoln, Redentor; Carnegie, Filántropo; Edison, Inventor; Root, Predicador en Sud América de la Fraternidad continental, representan para nosotros la civilización americana. Pero con ellas es incompatible la política actual del Departamento de Estado, respecto a Nicaragua, que se nos antoja como la sombra de William Walker haciendo de la Casa Blanca su cuartel general.

La paz será imposible si se quiere obtener en la forma violenta de una ocupación militar. Las pisadas del legionario extranjero en el suelo nacional de Centro América, repercuten en todo el Continente; que no queremos ser la Polonia de América y que el mantenimiento de las relaciones amistosas entre pueblo y pueblo, exige, de parte de los Estados Unidos, una respetuosa imparcialidad y le obliga a no seguir protegiendo, con fuerzas del Ejército Norteamericano, a un gobierno desautorizado por traición y cuya continuación se lograría sólo ahogando en sangre y consumiendo por el exterminio el sentimiento patriótico del pueblo que lo repudia.

Podría escribirse un libro de no es casas dimensiones para tratar de este asunto, en el que el Gobierno de Mr. Taft y su Departamento de Estado son y serán los directamente responsables ante la Historia y ante la opinión pública de las fatales consecuencias que se derivarán de esta suerte de intervenciones, a todas luces injustificables.

Felizmente, deben verse en estos actos de violación brutal al Derecho de Gentes, no la expresión del gran pueblo americano, cuya colectividad protesta de semejante injusticia, sino únicamente la inconsecuencia del actual Gobierno de los Estados Unidos, cuyo Departamento de Estado, en su afán de imperialismo, pretende imponer una Diplomacia odiosa y odia, sobre los pueblos libres de la América Latina.

Es por eso, pues, que Pan American Review siempre dudó de la buena fé que preside los actos del actual Departamento de Estado, por lo que a los asuntos de la América Latina se refieren; y por cuya razón hemos atacado y continuaremos atacando la Diplomacia de Mr. Knox. Con razón, también, y con no menos tristeza pusimos en tela de juicio, que se llevarán a la práctica—por parte del Departamento de Estado—las nobles palabras del conocido Americanista Mr. John Barrett, quien en su discurso pronunciado en N. Y. a principios de este año, decía entre otras cosas: «Tengamos fe en nuestro Dept. de Estado» Podrá comprenderse que la política de Mr. Knox, en esta vía de intervenciones injustificables, en los países de la América Latina, son re-

chazadas por el sentimiento mundial, y será contra producente para el Gobierno de los E. E. U. U. y para el pueblo Americano este jaez de diplomacia que no se inspira en el derecho ni a la Justicia se amolda.

Ahora bien, en esa pendiente en que están colocando, Mr. Taft y su Dpt. de Estado, el nombre del noble pueblo Americano en el espíritu de los demás países del continente, qué consecuencias sobrevendrán? Con ese sistema atentatorio a la soberanía de otros pueblos libres, política que so capa de altruismo se ha tornado en una política maquiavélica, que es vergüenza de la civilización, máxime cuando de tal diplomacia se pretende hacer responsable a un pueblo generoso, qué resultados desastrosos podrán esperarse?

Por de pronto, y descartando el odio que los pueblos, de consuno, en la América Latina profesan ya a las personalidades de Messrs. Taft y Knox, se puede observar ya hoy, más que nunca, la actitud anti Americana que anida en los corazones de los habitantes de las Repúblicas del Sur, a virtud de cuya actitud se están enajenando, toda prisa, las simpatías que en otros años por ellos tuvieron.

Esta enérgica actitud ha empezado a levantar a la prensa, a los pensadores y estadistas, y a los pueblos en general del Continente, en son de amarga protesta, contra el pueblo Norte-Americano, acusando a éste de imperialista; y se habla ya, en todos aquellos países del Sur, de disminuir, en lo posible, hasta las relaciones de comercio con los E. E. U. U. y tergánle muy presente los ciudadanos encargados de la Cosa Pública en la «Casa Blanca», que aquellos pueblos libres, celosos de su independencia que tantas lágrimas y sangre les ha costado, constituyen un núcleo de 20 Repúblicas, con un total de más de 70.000.000 millones de almas. Y no hay que olvidar tampoco, que aquellos pueblos ricos y prósperos son, por sus condiciones geográficas y naturales, los mercados lógicos del porvenir para el comercio Norte-Americano, mercados que fácilmente se es caparán de cualquier tutela del Norte para echarse en brazos del comercio Europeo.

De continuar, pues, en esa odisea

los pueblos de la América Latina, justamente indignados a consecuencia de las intervenciones aviesas del Gobierno de Washington, llegará un momento en que el intercambio comercial entre aquellos países del Sur y los E. E. U. U. disminuirá tanto, que pondrá en fatales condiciones al comercio manufacturero Norte Americano y hará frustráneas, cuando no imposibles, las espléndidas transacciones mercantiles que se esperan después de la apertura del Canal de Panamá.

A consecuencia de estas injustificadas intervenciones el sentimiento anti-Americanista se acentúa en todos los pueblos de la raza indio americana de las Repúblicas Latinas, y ahora más que nunca, dada la emergencia política porque atraviesan los E. E. U. U.—con ocasión de sus próximas elecciones presidenciales—debe ser un deber patrio, de parte de los ciudadanos Norte Americanos, examinar aquellos de sus hombres que se encuentran en la pléyade de sus grandes estadistas; quienes son los que en vez de dar lustre y brillo al pabellón de las estrellas y las franjas fuera de la patria, tratan de anublar y empañar los claros tintes, por demás gloriosos, que lucen en el poderoso estandarte que nos legó Jorge Washington.

¿Y qué dirán las muchas madres de familia en los E. E. U. U. que han perdido a sus hijos, pérdida de vidas infecunda é innecesaria, en estas ridiculas guerras de intervención; a toda luz estériles e inútiles para el engrandecimiento de los E. E. U. U., guerras de intervención, injustificables, con países hermanos que están en la mejor armonía con el pueblo Norte Americano?...

Y se nos ocurre preguntar por último, ¿No habrá madre alguna que proteste ante el Senado de que su hijo ha sido muerto en una guerra de intervención, ilegal é ilegítima, y en la que nada tiene que ver el pueblo Norte Americano, únicamente por el capricho de un mal gobernante?...

El artículo anterior está tomado del colega «Pan American Review» que se publica en Nueva Orleans, E. U.

«LA PATRIA» es el periódico de mayor aceptación en toda la República por lo selecto de su material y por la sensatez de sus artículos.

LA COCINA DE TODO EL MUNDO.
10,000 RECETAS.
DICCIONARIO DEL HOGAR
Pídase a la imprenta de «La Patria»
PRECIO DOS PESOS.

Pasajes reducidos para fin de semana

Primera Clase	México a Veracruz	Segunda Clase
\$19.20		\$9.60
Y REGRESO		

Está probado que un cambio de clima, aunque solo sea por unos cuantos días, beneficia a la salud en general y renueva las perdidas energías, más eficazmente que el mejor tónico.

Esta es la mejor oportunidad que puede Ud. tener para disfrutar de unos cuantos días de solaz en Veracruz.

Los boletos están a la venta para salir de la Ciudad de México por el tren número 1, del Ferrocarril Interoceánico, el Viernes 27 y Sábado 28 de Diciembre de 1912 y serán válidos para el regreso hasta el Lunes 30 del propio mes.

Ferrocarriles Nacionales de México

«LA PATRIA» VALE 2 Centavos